

CAMINO

N° 270 MARS 2025

bulletinCamino@aol.com

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant
que le mauvais d'un pas ferme. »

(*saint Augustin, Sermon 141, v. 4*)

**1^{er} bulletin jacquaire au monde
avec 34 000 abonnés**

**Nouveau : « Le Journal de la Rando »
sur www.youtube.com**

GITE A VENDRE

Cause retraite, à vendre écogîte « le mineur paysan » à Decazeville. 14 couchages plus emplacement camping. Étable grange en pierre de 2 niveaux de 100 m² transformable en habitation, hangar de 150 m², le tout sur 6,3 ha d'un seul tenant au bord du chemin. Renseignement par mail à lemineurpaysan@laposte.net

XXXXXXX

J'aimerais proposer du covoiturage pour faire le chemin de Compostelle en mai prochain. Je pars de Toulon vers Saint-Jean-Pied-de-Port au tout début du mois. Manuel. Mobile : +33 (0) 6 63 84 19 55

Découvrir le Québec en marchant de Montréal à Sainte-Anne-de-Beaupré

Le Chemin des Sanctuaires est l'ancêtre des chemins québécois de marche pèlerine. Il est né en 1998, à l'initiative d'un des précurseurs québécois sur les chemins de Compostelle, Denis Le Blanc.

Le long du Saint-Laurent, ce « chemin qui marche », comme le désignaient les Amérindiens, permet de relier en 18 jours les trois grands sanctuaires québécois et d'autres moins connus. Pour les personnes que la dimension religieuse n'interpelle pas, il fournit aussi une occasion unique de se donner du temps à soi en revenant à l'essentiel, à travers des lieux et des paysages chargés d'histoire.

Une marche de longue durée au Québec peut également offrir une immersion dans la culture québécoise. En traversant différentes régions le long du Saint-Laurent, les marcheuses et marcheurs ont l'occasion de découvrir la diversité culturelle, l'histoire et la gastronomie locale.

Plus d'infos sur <https://www.chemindessanctuaires.org>

- Le Chemin des Sanctuaires : une marche « tout inclus ».
- 3 parcours de marche : un complet (18 jours) et deux demi parcours (9 jours chacun).
- 4 départs quotidiens entre le 1^{er} et le 29 juin.
- Lieux d'hébergement réservés.
- Guide du marcheur gratuit contenant toutes les informations utiles.
- Traces GPS/GPX pour suivre l'itinéraire sur votre téléphone.



EXCLUSIF !

Tous les mois, retrouvez votre éditeur préféré sur la chaîne Youtube, « **Le Journal de la Rando** ». Voici le lien que vous pouvez **copier et coller** dans votre navigateur, ou alors cliquez simplement sur le lien ci-dessous. Dans cette vidéo, **le Camino Frances en Espagne**.

<https://youtu.be/I8EORPN-ek0>

Ce Journal de la Rando explique en détails ce qu'il faut savoir avant de se lancer sur le Camino Francés. Chaque mois, Camino vous présentera un nouveau « Journal de la Rando ». Abonnez-vous gratuitement pour recevoir les alertes de publications sur la chaîne gratuite YouTube, à cette adresse :
www.youtube.com/@LeJournaldeLaRando

MERCI !

Merci aux donateurs nombreux qui ont effectué un don à Camino pour maintenir la diffusion du bulletin Camino. Avec 35 000 lecteurs sur les 5 continents.

NATHALIE REZGUI
DEFF, LEBUTTE JEAN,
JEAN-PIERRE
MORINIERE, MONIQUE
BOUREE, NICOLE
HALBOUT, GREFF
BERTRAND

Rendez-vous au salon Destinations nature du 13 au 16 mars

La 40^e édition du salon « Destinations nature » aura lieu à Paris Expo (Porte de Versailles) **du jeudi 13 au dimanche 16 mars**, dans le même hall que le Salon mondial du tourisme. C'est l'événement incontournable des activités de pleine nature : randonnée, trek, vélo, etc. Quatre jours pour préparer ses randonnées et permettre à ses rêves de se concrétiser ! Au programme : visite des stands, découverte des innovations dans le domaine de l'équipement, conférences, projections de films...

Comme chaque année, le **stand « Chemins d'étoiles »** sera consacré aux chemins de pèlerinage : chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle (avec Compostelle 2000), du Mont-Saint-Michel, etc. Un large choix de livres sera proposé, notamment des guides pratiques parmi lesquels **les Guides Lepère**, et les récits de la collection « Chemins d'étoiles ».

Deux conférences seront proposées par ce stand.

- **Rens.** : www.destinations-nature.com
- Pour télécharger une invitation gratuite : www.cheminsdetoiles.com

Table ronde à Paris « Chemins de spiritualité au féminin : sur les traces de Marie Madeleine, d'Hildegarde de Bingen et de Jeanne d'Arc »

Vendredi 4 avril 2025, de 19h30 à 21h45, aura lieu au Forum104 (104 rue de Vaugirard, Paris VI^e) une table ronde (avec projection de photos) dans le cadre du cycle « Des chemins et des hommes », sur le thème : « **Chemins de spiritualité au féminin : sur les traces de Marie Madeleine, d'Hildegarde de Bingen et de Jeanne d'Arc** ».

Le sujet : Sur les routes de pèlerinage, les femmes ne sont pas oubliées. Trois pèlerins ont ainsi suivi (ou tracé) des chemins honorant des saintes : Cyrille Boland sur les traces de Marie Madeleine en Provence, Sylvie Francotte (alias Radio Camino) sur les pas d'Hildegarde de Bingen en Allemagne, et Pascale de Barochez sur ceux de Jeanne d'Arc dans le Loiret. Ils nous feront découvrir de nouveaux chemins, aussi inspirés qu'inspirants.

Les intervenants

→ Pascale de Barochez est chargée de mission pour la Pastorale du tourisme et des loisirs à la Conférence des évêques de France. Elle a été déléguée diocésaine pour la pastorale du tourisme du diocèse d'Orléans de 2016 à 2023.

→ Cyrille Boland, apiculteur, est diacre orthodoxe. Il est président-fondateur de l'association « Chemins des saintes et saints de Provence » et auteur de *En Provence sur les traces de Marie-Madeleine* (Salvator, 2024).

→ Sylvie Francotte (plus connue sous le nom de Radio Camino) a arpenté de nombreux chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle, parfois dans les deux sens. Elle s'est ensuite passionnée pour d'autres chemins initiatiques comme le chemin de Gargantua (du Mont-Sainte-Odile au Mont-Saint-Michel), ou le tour des Vierges noires de France.

À l'issue de cette table ronde : séance de dédicaces des auteurs, stands des organisateurs, verre de l'amitié

- **Entrée** : 8 euros (inscription conseillée : bit.ly/rdv-chemins)
 - **Rens.** : communicationlepelerin@groupebayard.com ou tél. : 01 45 44 01 87 (Forum104)
-

Rénovation de l'église d'Étretat

Il y a 2 ans, Camino lançait un appel à l'aide pour sauver l'église d'Étretat. Vous avez été 30 à participer avec vos dons de 10 à 50 euros. Les travaux ont débuté en janvier 2023. Un petit film a été réalisé pour expliquer où en sont ces travaux. On peut dire que l'église d'Étretat est dans de bonnes mains... Le chantier n'est pas terminé, mais une dynamique a été lancée et beaucoup de donateurs privés locaux se sont joints au financement des travaux. **MERCI À TOUS VOUS ETES JUSTE FORMIDABLES**

Copiez cette adresse dans votre barre de navigation et le film se lancera sur YouTube : [Youtu.be/UVfXU5P8cNk](https://youtu.be/UVfXU5P8cNk)

Les Chemins de Compostelle en Touraine ont le plaisir de vous informer de leur prochain Forum des Chemins - 5ème édition. Les vendredi 28 mars et samedi 29 mars 2025 à la Ferme Marsin, 7 rue Philippe MAUPAS, 37 170 Chambray-lès-Tours

Ouvert à tous, en entrée libre. Au programme : **Vendredi 18 mars 20h** : Conférence de Jean-Pierre MUSIALOWSKI

· **Samedi 29 mars** de 10 h à 18 h : Stands d'informations sur les Chemins de Compostelle français, espagnols, portugais, de saint Martin ou du Mont-Saint-Michel, par ceux qui les ont parcourus, des stands de conseils sur l'équipement (sac, chaussures...), et sur les outils numériques d'aide à la marche

· Samedi 29 mars 19h : Repas tiré du sac, partagé et pris en commun – Soirée musicale Folk

Toutes les informations et inscriptions sur notre site :
<https://www.compostelle-tours.org/evenement/forum-des-chemins-2025/>

5ème pèlerinage de Compostelle 2000 avec des PMR* : Paris 2025 – St-Jacques-de-Compostelle 2028 (en 4 ans)

1ère année : de la tour Saint-Jacques à Paris jusqu'à Poitiers du mardi 8 juillet au jeudi 24 juillet 2025

Compostelle 2000, association d'aide aux pèlerins, marche sur le Chemin de Compostelle avec des personnes à mobilité ou à autonomie réduite. Nous faisons un chemin complet en 4 ans, à raison de deux semaines par an en juillet. Deux belles semaines, intenses, de partage, d'écoute, d'attention à l'autre, de rires, de participation de chacun à la vie du groupe.

Accompagner des PMR*, c'est aider des Pèlerins à Mobilité Réduite dans leurs gestes de tous les jours et leur permettre de faire le chemin sur une joëlette (fauteuil adapté sur une roue), c'est aussi faire le chemin avec un groupe sympathique et motivé pour aller jusqu'au bout.

Ami pèlerin, tu es intéressé, tu peux marcher avec nous, « tirer les joëlettes » et vivre ces moments intenses, nous t'invitons à te joindre à nous.

Pour tous renseignements, adresser un mail à c2000pelepmr@orange.fr ou téléphoner à l'association, le lundi, mercredi, vendredi, samedi 10h30-12h30 et 14-18h, 01 43 20 71 66 ou 06 83 00 16 74 ou dans notre permanence 11 rue Hermel à Paris 18°.

Consulter également notre site www.compostelle2000.org, rubrique Pèlerinage d'été. À bientôt !

*PMR : personne à mobilité réduite.

Le GR* 20, la fin d'un rêve de 20 ans

Ortu di u Piobbu est le dernier refuge de montagne. C'est l'objectif du début d'après-midi. J'ai débuté le GR20 depuis Conca, et après 167 km ce sera le dernier refuge, puisque l'arrivée est pour demain à Calenzana. La veille (le 9 juin), au refuge de Carruzzo, en attendant mon tour pour la douche (chaude !), j'apprends par Jacques, un Breton, que le président a dissout l'Assemblée Nationale. Là je réalise que je me suis coupé du monde durant 8 jours et qu'il me faut revenir dans la frénésie des polémiques idiotes dont les Français sont les champions.

Le matin du 10 juin, j'attends le lever du soleil pour quitter le campement. Il fait froid, le refuge est à presque 1 600 m, je suis couvert comme un spationaute. Je pars seul, je suis tout le temps seul, c'est plaisant, mais c'est aussi risqué par endroits, le GR20 étant souvent de l'escalade de rochers en rochers. Il ne faudrait pas tomber car même avec une chute d'un mètre, cela peut être dangereux.

Vers 10h30 la montagne laisse passer le soleil qui réchauffe, et il faut ranger le pull, la polaire... C'est la pause à côté d'une source de montagne. Les pastilles de purification d'eau sont les bienvenues. Derrière moi dans les taillis denses, constitués de genêts et de petits arbres de moins de 2 mètres, j'entends un bruit inhabituel. Quelqu'un gratte le sol et essaye d'écartier les arbres serrés ? Un sanglier ? Un mouflon ?

Ha ? J'entends une injure en Français ! C'est donc une personne. C'est Jacques, le Breton ! ouf ! Il s'est perdu à la sortie du refuge. En voulant partir trop tôt, à la lampe frontale, il a manqué une balise... et il est bien content de me retrouver. Nous allons finir l'étape ensemble.

Nous arrivons à 16 h au refuge d'Ortu di u Piobbu, le gardien sort de sa cabane alors que j'arrive. Il est jeune, il n'a pas trente ans. C'est sa première saison au refuge. Je lui explique que je viens du sud. Je lui donne quelques nouvelles des passages encore enneigés ou difficiles, dans les étapes que j'ai parcourues depuis 1 semaine. Pour lui ces informations sont précieuses et il les communiquera aux randonneurs qui partiront demain vers le sud. C'est le système « radio GR info ». Au bout d'un quart d'heure il me dit de m'installer là où je veux, mais comme toutes les places sont occupées il ne me facture pas la nuitée.

Comme le refuge est sur une crête, je sens que le vent soufflera cette nuit. Je me rabats sur l'abri en bois qui sert de salle à manger extérieure lorsqu'il pleut. Il est surélevé du sol d'un mètre cinquante, il n'y a donc pas de risque d'être trempé s'il pleut. Je dormirai sur le sol, sur le bois plus précisément, heureusement que j'ai encore mon matelas mousse.

Comme c'est ma dernière nuit sur ce GR mythique, je m'offre un dîner chaud au refuge. Entrée, plat, dessert pour 20€. Ça les vaut bien surtout après plusieurs jours de repas lyophilisés. L'avantage de faire ce GR est que vous pouvez manger tout ce que vous voulez, puisque personne ne marche avec son « pèse-personne », vous êtes tranquille pour 15 jours. Les 4 500 calories qu'il faut « brûler » chaque jour sont une assurance « anti-prise de poids ».

Une Américaine un peu forte s'assied en face de moi. Comme toujours chacun explique d'où il est parti et pour combien de temps. Elle a débuté ce matin de Calenzana. C'est donc sa première journée de marche. Elle me demande si toutes les étapes à venir (donc vers le sud) sont aussi dures que celle d'aujourd'hui.

Que lui répondre ? Dois-je casser son rêve ? Lui dire la vérité au risque de lui faire peur ? Alors j'élude la question, en lui conseillant de prendre son temps, et que le sud est plus « roulant » que le nord. Je ne sais pas si elle saisit que mes propos sont un peu alarmistes quant aux difficultés des 14 prochaines étapes vers le sud du GR, vers Conca.

Alors qu'il fait maintenant nuit, plusieurs bruits identiques attirent mon attention. Un « ppppchiit » régulier revient souvent. C'est étrange... ! Il s'agit des boîtes de bière Pietra de 50 cl, qu'ouvrent les jeunes pour fêter cette première journée. Tout est prétexte à tout fêter sur le GR20. S'il pleut demain, ils fêteront la pluie et même le vent sans doute. Seule la foudre fait peur dans la montagne et je n'ai pas vu de jeunes trinquer à « la santé de la foudre ». Sauf pour ces jeunes qui espèrent « un coup de foudre » dans leur vie !;-)

Dans mon abri de fortune et à travers les interstices des planches je vois les étoiles apparaître les unes après les autres. Il fait 8 degrés, le vent se lève. Avec mes quatre couches de vêtements et mon bonnet en laine, je n'ai jamais eu froid à 2000 mètres d'altitude sur le GR20.

François LEPÈRE